

155. Constats ou tas de cons ?

Auteur(s) : **Sassine, Williams**

Les folios

En passant la souris sur une vignette, le titre de l'image apparaît.

1 Fichier(s)

Citer cette page

Sassine, Williams, 155. Constats ou tas de cons ?, 1995/03/06

Claire Riffard, équipe francophone, Institut des textes et manuscrits modernes (CNRS-ENS) ; projet EMAN (Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne nouvelle)

Consulté le 03/02/2026 sur la plate-forme EMAN :

<https://eman-archives.org/francophone/items/show/3497>

Copier

Texte de l'article

Transcription

N°155, 6 mars 1995: « Constats ou tas de cons ? »

Il y avait un joueur de flûte. La flûte était par terre, la composition suspendue en l'air comme une prière refusée ou une fumée de cigarette interdite. Et le joueur avait la gueule ouverte pour servir de cendrier.

Il y avait quelqu'un qui disait : « Un noir fut condamné à mort, on lui demanda : « comment voulez vous mourir ? Par pendaison, électrocution ou autre chose ? » Il répondit : « Foutez moi le sida ». On lui inocula le Sida par piqûre. En sortant, il rigolait et disait : « On m'a piqué pour me donner le Sida mais ce n'est pas grave puisque je portais une capote. »

- Tout chat-là, ce sont des conneries, puisqu'on nous accuse d'être en retard, alors qu'on est en avance sur les prix, et même sur les heures. A Fakoudou ! Le Canada est en retard en décalage horaire. Mais, eux sont des Blancs, alors on leur fait confiance.

- Mon frère tu as raison. Notre barrage-là par exemple. Ils savent que ce n'est

pas bon, de donner tout. Le barrage « Lafidi » c'est du vrai Lafidi avec Soumbara, piment, gombo, sel et tout chat-là quoi !

- C'est vrai tout chat ! Au lieu de couper dans nos salaires pour ce machin, qu'on libère nos bandits pour qu'ils aillent « rafaler et holduper ». Avec leurs butins on pourra tout donner aux Guinéens.

- Moi, je cherche à échanger ma chaîne portant une croix magnifique contre 10 topettes de n'importe quel poison. Avec cette croix, même quand tu es saoul, dieu te protège.

- Celui qui boit est un boiteur. Je ne porterai la croix d'aucun boiteur.

- Moi je ne comprends pas. Le gouvernement dit qu'il est fauché. Alors pourquoi ne déclare t-il pas toute cette année chômée et fériée. Ça lui évitera de payer chaque mois les fonctionnaires.

- De toutes façons, ce n'est pas grave. Il y a 6 millions de Guinéens, donc 6 millions de problèmes.

- Mon frère tu as raison. Moi, c'est un ami qui m'a fait rentrer dans l'alcool. Aujourd'hui il a tout abandonné. Il est entré dans la religion. Il m'a abandonné dans l'alcool. Est-ce que ce n'est pas un péché ça ? A présent il fait le muezzin au quartier.

- Les chrétiens devraient eux aussi organiser un con-cours de lecture biblique.

- La Guinée a remporté une coupe. Horoya a battu les Forces Armées. Comme le disait un journaliste de la Rétégé, le score était de 3 buts à rien.

- Qui peut m'aider à rédiger une belle lettre d'amour ? J'ai envie de tomber amoureux. C'est bientôt la fête de la femme. J'ai trouvé les premiers mots : « Ma chérie, sans toi, je suis une voiture sans freins, sans phare, sans volant, sans pneus... »

- J'espère que tu vas tomber sur une homo... Il y en a de plus en plus. A Fakoudou !

- Mathias aurait fait un bon ministre de l'insécu à la place de la Gomme. Il était temps de me lever. En passant devant la cathédrale St Augustin de Taouyah, cette géométrie de pierres taillées dans le silence religieux des chrétiens, je me souviens de leur carême. Jacques Soustelle a écrit que « **la religion est un fait culturel aussi universel que le feu** ». Elle est une forme de la pensée, une forme de vie. Bien sûr qu'il existe d'autres millions d'individus qui échappent à l'inquiétude et au sentiment religieux. Une partie importante de l'humanité vivant une anesthésie du sens religieux. Situation lourde de conséquences, même sur le plan terrestre. En effet, on peut se demander si l'on n'assiste pas aujourd'hui à un déplacement des centres de gravité religieux de l'humanité. La Russie considérée, il n'y a pas longtemps, comme areligieuse, voit ses églises ouvrir. A côté l'ex-Yougoslavie éclate entre musulmans et d'autres croyants. Dans cette partie du monde, il n'y a que la Chine qui n'a pas de problèmes religieux. Probablement parce que leurs dieux sont fatigués. En Afrique, on déclarait il n'y a pas longtemps, que les « barbus » ne passeront pas à cause du Sahara. Pendant ce temps, le chef de l'Etat irakien appelait à la guerre sainte, la rue algérienne plébiscitait les candidats du Front Islamique du Salut aux législatives.

En Egypte, les commandos du Jihad continuent leur guérilla antitouristes et anti-policier. Comme en Algérie. Le sang coule encore. Plus au sud, en Afrique Noire, le Sénégal est victime d'attaques de fanatiques en 1993. Au Tchad, l'Imam de Djamaïna exige en pleine conférence nationale l'adoption de la Charria comme la Mauritanie quelques années auparavant. Au Niger, il y a deux ans des activistes musulmans tuent des gendarmes. De plus en plus on assassine la tolérance.

Gandhi écrivait qu'il n'aime pas le mot **Tolé-rance** parce que d'après lui, ce mot « *peut impliquer la supposition, toute gratuite d'ailleurs, que la foi d'un autre est inférieure à la nôtre...* » Les barbus sont-ils le prolongement des réseaux arabes, et qui dirige ce réseau ?

Billet

« Un chat m'a conté »

Quand j'aime un ministre
On l'enlève
Quand j'arrête l'alcool
On me coupe l'eau
Quand je dois aller en ville
Fory Coco crée des embouteillages
Quand j'ai envie d'un bifteck
On monte le prix de la viande
Quand je commence à aimer
Elle me parle de Sida
Hé Kéla !

Williams Sassine

Description & analyse

Auteur de l'analyseDegon, Élisabeth
Contributeur(s)Degon, Élisabeth (collecte et saisie)
Éditeur(s) de la ficheDegon, Élisabeth
Auteur(s) de la transcriptionDegon, Élisabeth

Informations générales

LangueFrançais
Cote*Le Lynx*, n° 155

Présentation

Date1995/03/06
GenreDocumentation - Presse
Mentions légales

- Fiche : Élisabeth Degon, équipe francophone, Institut des textes et manuscrits modernes, CNRS-ENS ; projet EMAN (Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne nouvelle). Licence Creative Commons Attribution - Partage à l'Identique 3.0 (CC BY-SA 3.0 FR)
- Texte : Avec l'accord des ayants-droits de la famille Sassine, toute autre utilisation que la consultation est soumise à leur autorisation

Éditeur de la ficheClaire Riffard, équipe francophone, Institut des textes et manuscrits modernes (CNRS-ENS) ; projet EMAN (Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne nouvelle)

